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La UAEM en la prensa: 
 
Salud y medio ambiente temas prioritarios para gobiernos y académicos 
“La salud y el medio ambiente deben ser temas prioritarios de la agenda pública, que ocupen la atención de 
los gobiernos y de los académicos, por ello la Universidad promueve un papel ético y acciones para proteger 
la salud humana”, dijo Miguel Albarrán Sánchez, secretario de Planeación y Desarrollo de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en la inauguración del Segundo Simposio de Salud y Medio 
Ambiente. Este simposio realizado hoy en el auditorio Emiliano Zapata, Miguel Albarrán en representación del 
rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, expresó que el clima y el tiempo siempre han repercutido en el 
bienestar de los seres humanos, por ello el cambio climático global es el gran reto para las actuales iniciativas 
humanas. Dicho encuentro académico es organizado por las Dependencias de Educación Superior de Salud 
de la UAEM, con el objetivo de propiciar un intercambio de conocimientos y experiencias que permitan una 
mayor y mejor comprensión de los vínculos que existen entre la salud pública y el desarrollo sustentable. Por 
su parte, Verónica  Rodríguez López, directora de la Facultad de Farmacia, dijo que el cambio climático influye 
en directamente en la salud de todas las sociedades, “pues al no tener aire limpio, agua potable y una 
vivienda segura, provoca enfermedades relacionadas con el clima, como el cólera o la malaria. Sólo 
realizando un esfuerzo conjunto entre diversas disciplinas se puede describir la compleja relación entre medio 
ambiente y la humanidad, así como cuáles son las prioridades para la salud”. Víctor Manuel Patiño Torre Alba, 
director del Centro de Investigación Transdiciplinar en Psicología (CITPsi), dijo que las enfermedades de 
origen ambiental por la insalubridad del agua, podrían reducirse hasta en un 94 por ciento si tan sólo se 
lograra un mejor saneamiento en este recurso vital. Mediante mesas de debate, exposición de carteles y 
conferencias magistrales impartidas por investigadores como María Eugenia Gonsebatt Bonaparte de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM); Gabriela Mendoza Madrigal de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), entre otros académicos e investigadores reconocidos, se abordaron temas como los 
agentes tóxicos, alimentos funcionales, desastres naturales y ayuda a la población civil, entre otros. En el 
inicio de actividades de este simposio estuvieron presentes también, Joaquín Salgado Hernández, director de 
la Escuela de Nutrición; Rodolfo Gatica Marquina, director de la Facultad de Medicina; Edith Ruth Arizmendi 
Jaime, directora de la Facultad de Enfermería; Sergio Vargas Velázquez, coordinador de la maestría en 
Ciencias Sociales de la Escuela de Estudios Superiores de Cuautla; Vicente Ramírez Vargas, director de la 
Escuela de Ciencias del Deporte; y Marta Elba González Zermeño, directora de la Facultad de Psicología, ya 
que estas unidades académicas que forman parte de la DES de Salud de la UAEM, además de contar con 
profesores, investigadores y estudiantes de las mismas. 
Capital Morelos, (UAEM), 29/09/15, 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/salud-y-medio-ambiente-temas-prioritarios-para-gobiernos-y-
academicos 
 
Participa UAEM en el Día Internacional del Turismo 
Como parte de las actividades por la celebración del Día Internacional del Turismo, alumnos de la licenciatura 
en Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), realizaron una muestra gastronómica 
en los pasillos del edificio principal de la Facultad de Arquitectura. La muestra gastronómica realizada el 
pasado 28 de septiembre, tuvo el propósito de promover y preservar el patrimonio cultural  a través de su 
historia,  cultura y tradiciones de comunidades como Zacualpan, Xochitepec, Tepoztlán y Yecapixtla, entro 
otros. Divididos en ocho equipos, los estudiantes presentaron sus investigaciones sobre cada municipio, como 
lugares de interés, usos y costumbres, así como la comida tradicional de cada lugar, acompañado con la 
degustación de los platillos típicos que los mismos alumnos prepararon. Algunos de los platillos presentados 
fueron el mole verde de pepita con carne, sopa de zetas, la cecina con queso, hongos setas, huilotas en 
escabeche, quesadillas, tlacoyos de frijol, entre muchos guisos más. Con esta actividad los estudiantes de 
Turismo de la UAEM realizaron un práctica real de muestra gastronómica, la cual mostró los aspectos de la 
organización hasta el funcionamiento de la misma con la logística de las áreas de cocina, meseros, 
recepcionistas, entre otros. 
Capital Morelos, (UAEM), 29/09/15, 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/participa-uaem-en-el-dia-internacional-del-turismo 
 
Reflexionan en foro Frente al olvido queremos memoria 
Este 28 de septiembre, en la Sala de Rectores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), 
se llevó a cabo el Foro Frente al olvido queremos memoria, organizado por la Dirección de Atención a 
Víctimas de la Secretaría de Extensión. En la conferencia La memoria a través del arte, participaron Javier 
Sicilia Zardain, secretario de Extensión; Sandra Lorenzano, vicerrectora de Investigación y Proyectos 
Creativos de la Universidad del Claustro de Sor Juana; y Jacobo Dayán, consultor de derechos humanos y 
derecho a la memoria. Además, estuvieron presentes alumnos de la Facultad de Arquitectura y de la 
licenciatura en Seguridad Ciudadana de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, quienes analizaron los 
criterios que deben contener las propuestas para la construcción del Memorial de Víctimas de la violencia, el 
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cual se pretende construir en la plaza Emiliano Zapata del centro de Cuernavaca a iniciativa del gobierno 
estatal. Javier Sicilia, recomendó  a los estudiantes de arquitectura participar en la elaboración de un proyecto 
de memorial como una ofrenda que subraye la incomodidad hacia el poder y el Estado, “porque hay una 
deuda con las víctimas y una falta de justicia. La memoria llama a la verdad de lo que sucedió y esas 
presencias de las víctimas que exigen justicia necesitan construir qué sucedió en cada acontecimiento porque 
esto lamentablemente, no ha terminado a un año del caso de Ayotzinapa y más de 33 mil desaparecidos”. Por 
su parte, Sandra Lorenzano, expresó que los memoriales para los caídos y las víctimas sólo funcionan si 
cumplen dos premisas fundamentales que son: el tema de la justicia y la apropiación de la sociedad dentro de 
cuyo habitad se construye. La académica y también autora de la novela Fuga en Mí Menor, hizo un recorrido 
por algunas obras artísticas, monumentos y memoriales individuales en el espacio público de Europa, que 
vinculan la memoria con la justicia, sobre todo a partir del fin de la Segunda Guerra Mundial. Jacobo Dayán, 
quien fuera también director de contenidos del Museo Memoria y Tolerancia, dijo que es necesario resignificar 
la obra de arte para no permitir el intento del Estado por reinstaurar formas autoritarias en una sociedad que 
ya no es la misma, “grupos empresariales que muestran el músculo muy a menudo y el crimen organizado 
con vínculos con el poder y sectores de la economía”. En la segunda conferencia de este foro, titulada 
Derecho a la memoria, participaron Cordella Rizo, administradora de la asociación Nuestra Aparente 
Rendición y especialista en acompañamiento a víctimas; Nadxielli Carranco, coordinadora de la Comisión 
Ejecutiva de Atención y Reparación de Víctimas para el estado de Morelos; y Angélica Rodríguez, madre de 
Viridiana Morales, estudiante de la UAEM desaparecida desde 2012 e integrante de la asociación Víctimas y 
Ofendidos del estado. Las participantes, narraron sus experiencias como acompañantes y propias víctimas de 
la violencia, además de reiterar la necesidad de hacer valer su derecho a la memoria, a que no se olviden 
estos hechos, así como a la paz, la libertad y la convivencia. 
Capital Morelos, (UAEM), 29/09/15, 
http://www.capitalmorelos.com.mx/universidad/reflexionan-en-foro-frente-al-olvido-queremos-memoria 
 
Clausuran con éxito Semana Estatal de Productividad, Seguridad y Salud en el Trabajo 2015 
Con el fin de disminuir riesgos de trabajo en las empresas con afluencia de mil participantes capacitados en 
diferentes cursos y talleres, se realizó la clausura de la edición 2015 de la Semana Estatal de Productividad, 
Seguridad y Salud en el Trabajo, en la sala de rectores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). El evento fue organizado por la delegación del Instituto Mexicano de Seguro Social (IMSS), Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), la Secretaría del Trabajo y 
Previsión Social (STPS) y el gobierno del estado de Morelos El delegado del Seguro Social Manuel Abe 
Almada y la encargada de despacho de la delegación federal del trabajo en Morelos, Melina Lizbeth Yáñez 
Ávila, así como Rosa María Melgoza Alemán, directora de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería de la 
UAEM, clausuraron los trabajos que de realizaron del 21 al 25 de septiembre en diferentes sedes alternas de 
la entidad. Por su parte, el delegado del IMSS agradeció la participación de las instituciones educativas, 
sectores productivos, sindicatos, representes de diferentes cámaras empresariales y particularmente a los 
trabajadores que recibieron la capacitación durante estos cinco días de arduo trabajo, dentro de la Semana 
Estatal de Productividad, Seguridad y Salud en el Trabajo. “La capacitación es la única forma de reducir 
accidentes laborales. Invito a todos ustedes a transmitir los conocimientos adquiridos a sus compañeros y así 
crear una cultura de seguridad e higiene en sus centros de trabajo”, expresó Abe Almada. Al tiempo de 
señalar que lo más valioso que tiene el ser humano, es su integridad física y su salud, dijo: “Espero que a los 
largo de estos cinco días que duró la semana, a través de los diversos talleres y conferencias impartidas, se 
haya podido sembrar esa semilla de la cultura de la previsión”, puntualizó. Dirigido a trabajadores, a sus 
familias y a la población en general, se abordaron temas como enfermedades trasmitidas por vector (dengue, 
chikungunya, chagas, alacranismo, paludismo), así como factores de riesgo (sobrepeso, obesidad, diabetes, 
hipertensión arterial, cardiopatías), la importancia del plato del bien comer, pausas para la salud, seguridad 
vial, factores psicosociales, seguridad en manos entre otras, basados en conferencias magistrales, paneles de 
discusión, talleres, prácticas. Como parte de las actividades, la STPS organizó en conjunto con el IMSS el 
panel “La siniestralidad de los riesgos de trabajo en Morelos”, en el cual se impartió capacitación referente a 
riegos laborales, el marco jurídico y procedimientos para prevenirlos. Simultáneamente, se instalaron sedes 
en el HGZ Número 5 de Zacatepec, la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ), Procivac y la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
La Unión de Morelos, p.28, (Sin firma). 
 
Clausuran con éxito Semana Estatal de Productividad, Seguridad y Salud en el Trabajo 2015 
Se instalaron de forma simultánea sedes en el HGZ No. 5 de Zacatepec, la UTEZ, PROCIVAC y en la UAEM. 
Con el fin de disminuir los riesgos de trabajo en las empresas con una afluencia de 1000 participantes 
capacitados en los diferentes cursos y talleres, se realizó la clausura de la edición 2015 de la Semana Estatal 
de Productividad, Seguridad y Salud en el Trabajo, en la sala de Rectores de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM). El evento fue organizado por la Delegación del Instituto Mexicano de Seguro 
Social (IMSS), Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), la 
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Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) y el Gobierno del Estado de Morelos. El delegado del Seguro 
Social (IMSS), Manuel Abe Almada, y la encargada de Despacho de la delegación Federal del Trabajo en 
Morelos, Melina Lizbeth Yáñez Ávila, así como Rosa María Melgoza Alemán, directora de la Facultad de 
Ciencias Químicas e Ingeniería de la UAEM, clausuraron los trabajos que de realizaron del 21 al 25 de 
septiembre en diferentes sedes alternas de la entidad. Por su parte, el delegado del IMSS agradeció la 
participación de las instituciones educativas, sectores productivos, sindicatos, representantes de diferentes 
cámaras empresariales y particularmente a los trabajadores que recibieron la capacitación durante estos cinco 
días de arduo trabajo, dentro de la Semana Estatal de Productividad, Seguridad y Salud en el Trabajo.  
El Regional del Sur, (Redacción), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=72617. 
 
Transparencia obligatoria sobre las nóminas: IMIPE 
A pesar de los problemas de inseguridad que se viven en el estado, todos los sujetos obligados en Morelos 
deberán cumplir con la publicación de su nómina porque es un mandato legal, informó la comisionada 
presidenta del Instituto Morelense de Información Pública y Estadística (IMIPE), Mireya Arteaga Dirzo. Dijo 
que el IMIPE se rige bajo principios constitucionales federales marcados en el artículo 6 constitucional que 
señala que no es necesario pedir la acreditación de una personalidad, ni tampoco se puede exigir a las 
personas que informen, tal y como lo ha solicitado el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. "Entiendo 
muy bien la postura del Rector y nos solidarizamos con todas esa acciones de vejación que están sufriendo, 
por lo que, a través del comisionado Víctor Díaz Vázquez, se tuvo un acercamiento con el Rector en donde 
planteamos este punto y en donde se expuso que el señalamiento es hacia quien tiene que garantizar quién 
tiene el derecho de acceso a la información". La comisionada presidenta del IMIPE reiteró que el organismo a 
su cargo "obedece" lo que la ley manda y hasta el día de hoy los principios "no nos permiten a ninguno de los 
sujetos obligados a solicitar una determinada acreditación de personalidad". Para el caso de la UAEM, 
aseguró que los recursos que se han resuelto tienen un nombre específico, de ahí a que el nombre sea 
certero o un alias de otra persona, no se puede entrar a revisar, porque se afectarían los principios de máxima 
publicidad. En consecuencia, Arteaga Dirzo mencionó que hoy en día no se puede proponer al Congreso local 
que este principio de máxima publicidad se vulnere y cambie porque sería contradictorio con aquello que les 
corresponde defender. En la reunión que sostuvieron con el Rector se retomaron los puntos en que han sido 
coincidentes "y debo de reconocer a la UAEM que siempre ha estado trabajando en pro de la transparencia y 
entiendo que la postura al día de hoy deriva de una cuestión que tiene que ver con una vulneración a la 
seguridad de la Máxima Casa de Estudios, pero se le ha comentado que cada instancia tiene que hacer lo 
propio". Sobre la posibilidad de amparos, dijo que son respetuosos y que tendrán que hacer lo propio ante las 
instancias federales correspondientes, de tal suerte que el IMIPE actuará conforme a derecho porque aseguró 
que en Morelos la sociedad tiene derecho a conocer lo que se está haciendo y cómo se hace, además de 
cuánto es lo que percibe en salarios. Insistió en que al IMIPE no le corresponde el tema de la seguridad, 
aunque eso no quita que sean sensibles a lo que está sucediendo, sobre todo porque se trata de 
universitarios. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3963303.htm. 
 
El gobernador Graco Ramírez toma protesta a Luis Tamayo como rector del Colegio Morelos 
El gobernador Graco Ramírez Garrido tomó protesta al rector y a los integrantes de la junta de gobierno del 
Colegio de Morelos, institución que retoma el proyecto original del investigador Ricardo Guerra Tejeda al 
fundar el CIDHEM. En la residencia oficial del Poder Ejecutivo de Morelos, el gobernador tomó protesta como 
rector del Colegio de Morelos a Luis Tamayo Pérez, quien es doctor en filosofía por la UNAM, integrante de la 
Asociación de Filosofía de México y miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel II. Además, forma 
parte de la Sociedad Iberoamericana de Estudios Heideggerianos, también del Círculo Psicoanalítico, así 
como de la Unión de Científicos Comprometidos con la Sociedad, y es presidente de la Academia de Ciencias 
Sociales y Humanidades del estado de Morelos. La secretaria de Educación Beatriz Ramírez Velázquez 
comentó que por tratarse de una institución de nueva creación, el gobernador tiene la facultad de proponer al 
rector y por única ocasión a los integrantes de la junta de gobierno. El gobernador precisó que Luis Tamayo 
se eligió de una terna que él solicitó a la Secretaría de Educación del gobierno de Morelos, y lo reconoció 
como persona capaz y sobre todo que conoce muy bien el proyecto, debido a que con el maestro Ricardo 
Guerra vivió muy de cerca la creación del CIDHEM, institución de la que fue director académico. Destacó que 
con la creación del Colegio de Morelos no se pretende sustituir a las actuales universidades y centros de 
investigación, sino al contrario, ser un complemento. La secretaría de educación Beatriz Ramírez precisó: “El 
Colegio de Morelos es una institución en sí misma, no es la continuación de la otra, no es la perpetuidad de la 
otra, sino es una institución que acogerá en su seno el claustro de investigadores y de la academia esta 
fortaleza que tenga el CIDHEM”. La junta de gobierno del Colegio de Morelos la integran: Gloria Villegas, 
directora de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM; Herlinda Suárez Zozaya, investigadora titular C en 
el CRIM de la UNAM y miembro de la Academia de Ciencias Sociales de Morelos y del Sistema Nacional de 
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Investigadores; Jesús Antonio del Río Portilla, director Instituto de Energías Renovables de la UNAM e 
integrante de la Academia Mexicana de Ciencias. También Margarita Velázquez Gutiérrez, directora actual del 
Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) de la UNAM; Angélica Tornero Salinas, 
académica titular en la Facultad de Humanidades de la UAEM; y Elisa Lugo Villaseñor, investigadora de 
tiempo completo en el Instituto de Ciencias de la Educación de la UAEM y miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores. Son integrantes permanentes de la Junta de Gobierno la Secretaría de Educación estatal, 
representada por Beatriz Ramírez Velázquez; al rector de la UAEM, en la persona de Alejandro Vera Jiménez; 
y al delegado de la SEP en Morelos, lugar que hoy ocupa Federico Osorio Espinoza. Jesús Antonio del Río 
Portilla destacó que una institución académica para que crezca debe ser autónoma y los gobiernos que crean 
instituciones autónomas se arriesgan, pero confían. “El darle autonomía a una institución académica es lo que 
la va hacer florecer, al mismo tiempo que es lo que la va hacer crítica, al mismo tiempo que la va hacer valiosa 
para la sociedad, ese es un riesgo que toman los gobernantes y en este momento ustedes lo están tomando y 
es lo que les reconocemos”. La investigadora Gloria Villegas se mostró emocionada de ser testigo del 
nacimiento de una institución que acopia experiencias anteriores: “nuestra universidad siempre está en la 
mejor disposición y buen ánimo de colaborar”, dijo. Agregó que el doctor Ricardo Guerra “nos planteó este 
proyecto hace muchos años, colaboramos en él y el doctor Tamayo es un digno representante de esas 
generaciones que formó el maestro Guerra, comprometidos con la educación”. El rector Luis Tamayo, luego 
de contar una pequeña anécdota de cómo surgió el CIDHEM, reiteró su agradecimiento por la confianza de 
designarlo al frente del Colegio de Morelos y ratificó su compromiso de colocarlo en un sitio privilegiado de la 
enseñanza. 
La Unión de Morelos, p.14, (Sin firma). 
Morelos Habla, (Morelos Habla), 
http://www.moreloshabla.com/el-gobernador-graco-ramirez-toma-protesta-a-luis-tamayo-como-rector-del-
colegio-morelos-45419 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
http://www.diariodemorelos.com/content/tiene-colegio-de-morelos-rector. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=72613. 
Capital Morelos, p.4, (Manuel Fuentes). 
El Sol de Cuernavaca, p.9, (Redacción). 
 
Exitoso paseo ciclista de la Rodada 2015  
Se realizó el tercer paseo ciclista deportivo, cultural y familiar con una gran convivencia desde muy temprano, 
iniciando desde las 7:00 horas en el (IPRES)  Escuela de Estudios Superiores de Jojutla de la UAEM, quien 
apoyó llevando camionetas con las hieleras, refrescos, aguas y las tortas para el desayuno al destino de 
llegada.  
El Sol de Cuernavaca, p.p.D, (Roger Mixcoac).  
 

Estatal:  
 
Abre nuevo pre registro para Beca 
Mañana inicia la segunda etapa de preregistros para la Beca Salario de los estudiantes de secundaria, 
bachillerato y licenciatura, por lo que tendrán del primero al 6 de octubre para ingresar sus datos al portal 
www.beca-salario.morelos.gob.mx. Así lo dio a conocer Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, subsecretario de 
Educación Media Superior y Superior, quien recordó que esta segunda oportunidad para obtener el beneficio 
económico a través de la Beca estará abierta para los estudiantes que no tuvieron oportunidad en la primera 
convocatoria. 
Diario de Morelos, (Carlos Soberanes), 
http://www.diariodemorelos.com/content/abre-nuevo-pre-registro-para-beca. 
El Sol de Cuernavaca, p.4, (Mónica González). 
 
Apoyarán a los inventores morelenses 
La titular de la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT), Brenda Valderrama Blanco, invitó a 
creadores y poseedores de patentes de proyecto tecnológico a promocionarlos en la plataforma que abrirá la 
dependencia en el marco del evento Alternativas Verdes, que se realizará en Morelos los días 15, 16 y 17 de 
octubre. La doctora manifestó necesario que los proyectos de la entidad, aparte de ser registrados para que 
sus inventores tengan respaldo legal, también deben comercializados en el mercado nacional y extranjero, 
puesto que cuentan con la calidad y capacidad de competencia mercantil. 
Diario de Morelos, (Ángel Chávez), 
http://www.diariodemorelos.com/content/apoyar%C3%A1n-los-inventores-morelenses. 
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Donan 130 libros de ciencia a comunidades apartadas en Morelos 
El Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (Ccytem) donó más de 130 libros de divulgación 
científica a bibliotecas públicas de tres comunidades apartadas de la entidad, como parte del programa “La 
Rueca. Laboratorio de lectura”. La coordinadora de Vinculación y Divulgación del Ccytem, Patricia Pérez 
Sabino, detalló que uno de los centros que recibieron la donación es la Biblioteca Pública Tlacaelel en 
Moyotepec, ciudad Ayala. Además, las bibliotecas públicas Regional Presidente Adolfo López Mateos en 
Jojutla de Juárez y Joaquín García Pomar en Oaxtepec, Yautepec, detalló Pérez Sabino en una entrevista 
para la Agencia Informativa del Conacyt. Indicó que entre los libros donados destacan “Un micromundo en tu 
comida”, “Del Sol a la mesa”, “Viaje a las estrellas” y “La escalera del universo”, los cuales abordan temas 
relacionados con la astronomía, la química orgánica, la biodiversidad y física aplicada. 
Diario de Morelos, (Rzamora), 
http://www.diariodemorelos.com/content/donan-130-libros-de-ciencia-comunidades-apartadas-en-morelos. 
 
La educación necesita 10% más presupuesto 
Debido a la creciente matrícula en los distintos niveles educativos, se requiere un aumento presupuestal 
mínimo de 10 por ciento al techo financiero para este sector, apuntó la secretaria de Educación, Beatriz 
Ramírez. “Lo que necesitamos es asegurar, cuando menos, la misma cantidad asignada para este 2015, que 
fue de 7 mil millones de pesos”, indicó la funcionaria estatal. “Hay muchos subsistemas que tienen más 
proyectos o más matrícula y nosotros necesitamos asegurar que tengamos al menos el presupuesto de este 
año”, expuso. Una vez que las autoridades federales informaron que al menos en educación superior no habrá 
reducción al presupuesto, se está a la espera de lo que se determine para los niveles medio superior y básico, 
a los que el gobierno morelense asigna dos mil millones de pesos del techo presupuestal. En la propuesta de 
presupuesto 2016, Beatriz Ramírez dijo que no se plantearon recortes para ninguno de los niveles educativos, 
máxime que en algunos casos se han obtenido algunos incrementos, como se ha dado con la matrícula. 
Morelos Habla, (Efraín Vega), 
http://www.moreloshabla.com/la-educacion-necesita-10-mas-presupuesto-45558 
 
Propuesta de Graco llega al Congreso 
En México sólo uno de cada 10 estudiantes que concluyen la primaria llegan a la universidad, sostuvo la 
diputada federal Lucía Meza al presentar este martes la iniciativa del Ley General de Beca Salario, que en 
Morelos implementó el gobernador Graco Ramírez Garrido y que beneficia a más de 100 mil jóvenes para 
concluir una carrera. 
Morelos Habla, (Morelos Habla), 
http://www.moreloshabla.com/propuesta-de-graco-llega-al-congreso-45554 
 

Nacional: 
 
La educación pública superior debe seguir siendo un mecanismo de movilidad social 
El director de la Facultad de Economía (FE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
Leonardo Lomelí Vanegas, lo tiene claro: la educación pública, particularmente en el nivel superior, debe 
seguir siendo un mecanismo de movilidad social para miles de jóvenes. Por ello, es fundamental que el 
Estado no renuncie a su obligación con las universidades públicas. No oculta su deseo de ser considerado por 
la Junta de Gobierno (JG) en el proceso de renovación de la rectoría para el periodo 2015-2019 y asegura que 
de ser designado redoblará esfuerzos para que la formación en todos los niveles sea de excelencia. Lomelí, 
de 45 años de edad, quiere ser uno de los universitarios más jóvenes en llegar a ese cargo, sólo después de 
Jorge Carpizo, quien fue rector a los 40. También evocando la figura del ex procurador general de la 
República, el director de la FE enfatiza la necesidad de que las humanidades tengan una vez más 
representación en el puesto más alto de la UNAM. 
La Jornada, p.37, (Emir Olivares Alonso y Arturo Sánchez). 
 
Discuten organización del congreso nacional del IPN 
En la reunión de ayer entre autoridades del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y la Asamblea General 
Politécnica (AGP) fue discutida la propuesta integral presentada por la Dirección General para la conformación 
de la Comisión Organizadora del Congreso Nacional Politécnico. Entre otros aspectos, se acordó que la AGP 
analizará lo relativo al punto 4 (perfiles de los candidatos) a partir de los siguientes aspectos: quienes deseen 
participar como candidatos deberán registrarse ante el comité electoral y cumplir con los siguientes requisitos 
(...) En cuanto al personal docente y de apoyo a la educación, deberán contar con plaza en propiedad a efecto 
de que la discusión no se desvíe a título personal y se garantice la continuidad de quienes participen. De este 
punto se aceptó que el personal docente que quiera participar debe estar activos con carga académica en el 
semestre actual; tener un mínimo de tres años acumulados de trabajo frente a grupo de la unidad académica 
que se desea representar, excepto las que tengan menos de tres años de creación; no recibir remuneración 
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de ninguna índole de algún partido político; no ser titular de alguna de las secretarías ni del comité ejecutivo 
delegacional y no ser funcionario. 
La Jornada, p.39, (César Arellano García). 
 
A Josías López, premio en letras indígenas 
El autor chiapaneco Josías López Gómez fue el ganador del Premio de Literaturas Indígenas de América 
(PLIA) convocado por la Universidad de Guadalajara (UdeG) para reconocer la trayectoria de escritores en 
lenguas indígenas en América. El cuentista, novelista y traductor de lenguas indígenas recibirá el premio el 3 
de diciembre en la Feria Internacional del Libro (FIL) de Guadalajara y como parte del Encuentro Internacional 
de Escritores en Lenguas Indígenas Artes en las voces de las culturas vivas. El galardón dedica la 
convocatoria de esta edición a la escritura de cuento, después de haber reconocido en 2013 la trayectoria 
literaria del escritor zapoteco Javier Castellanos Martínez y en 2014 al también zapoteco y poeta Esteban 
Ríos Cruz. 
La Jornada, p.4, (Juan Carlos G. Partida). 
 
UAT será sede de Congreso  Nacional de Cambio Climático  
Desde el Centro Universitario Tampico-Madero, la Universidad Autónoma de Tamaulipas será sede regional 
de las actividades 5to. Congreso Nacional de Investigación en Cambio Climático "La Ciencia y la Política del 
Cambio Climático en México". El evento se realizará del 12 al 16 de octubre de 2015 en seis sedes regionales 
y dos sedes temáticas que sesionarán de manera paralela coordinada a nivel nacional por la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM). La Facultad de Ingeniería "Arturo Narro Siller", será la Sede Regional 
Noreste, informó Ricardo Tobías Jaramillo. El evento incluye temas como: Adaptación Agricultura y Seguridad  
Alimentaria; Agua (Recursos Hídricos y Cambio Climático) Alternativas Energéticas; Aspectos Jurídicos del 
Cambio Climático Biodiversidad; Calidad del Aire e Inventarios de Emisiones Ciudades y Cambio Climático; 
Desastres y Cambio Climático Economía Verde y financiamiento; Edude GEI, entre otros. 
Milenio, (Milenio Digital),  
http://www.milenio.com/tendencias/congreso_cambio_climatico-
Tampico_sede_congreso_cambio_climatico_0_600540255.html 
 
Conacyt apoya con millones a ¡Volkswagen! 
Entre las 821 empresas que reciben este año apoyo financiero del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) sobresale Volkswagen de México, con 34 millones 702 mil pesos. De hecho es de las compañías 
que mayores recursos reciben del Conacyt, sólo la supera Intel Tecnología de México, asentada en Jalisco, 
con 36 millones de pesos. Nadie pondría en duda la necesidad de que exista un programa respaldado con 
fondos públicos para impulsar la innovación tecnológica. Sin embargo, tomando en cuenta los sucesos 
recientes, ¿deberían seguir suministrando fondos a Volkswagen? El director del Conacyt, Enrique Cabrero 
Mendoza, se ha mantenido fuera del problema. ¿No sería conveniente revisar el programa? 
La Jornada, p.6, (Enrique Galvan Ochoa). 
 
Centro educativo de actores se amplía y estrena sede en la Roma 
Considerada en la actualidad la escuela de actuación independiente más grande del país, CasAzul Artes 
Escénicas Argos se amplía y estrena sede en la calle Mérida 5, colonia Roma Norte, la cual fue inaugurada la 
noche del martes. Con una planta docente integrada por más de 50 creadores escénicos, la mayoría de ellos 
en activo, ese centro educativo dedicado a la formación de actores se distingue por incorporar a su enseñanza 
técnicas frente a cámaras de televisión y cine. Sin privilegiar ese lenguaje por encima de la formación teatral, 
fomenta que los alumnos se vinculen con propuestas escénicas multidisciplinarias e interdisciplinarias 
contemporáneas. De acuerdo con su director, Ignacio Flores de la Lama, quien ocupa el cargo desde la 
fundación del centro, hace más de 14 años, “afortunadamente tiende a desaparecer el prejuicio en torno a que 
un actor pertenezca o se haya formado en una u otra técnica o institución. “Hace pocos años, ese prejuicio era 
muy marcado. Por ejemplo, el Festival Internacional de Teatro Universitario ha roto de cierto modo esa 
barrera. Ahora se puede observar conviviendo a jóvenes actores del Centro Universitario de Teatro, la 
Escuela Nacional de Arte Teatral, del CEA, de Televisa, Casa del Teatro o de la carrera de literatura 
dramática de la UNAM. 
La Jornada, p.3, (Carlos Paul). 
 
Ofrece apoyo a los jóvenes 
Para que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) sea una institución de clase mundial, todos 
sus integrantes e instancias deben alcanzar niveles de excelencia, consideró Sergio Alcocer Martínez de 
Castro, investigador del Instituto de Ingeniería, quien ayer refrendó ante la comunidad universitaria su interés 
por suceder a José Narro Robles en la Rectoría de la institución para el periodo 2015-2019. “Vengo a 
sumarme, con todo lo que soy, con mi pasión y voluntad de servir al país, a los muchos universitarios que 
están convencidos de que juntos podemos construir la Universidad de Excelencia del Siglo XXI”, comentó 
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durante un acto formal, el cual se realizó en el auditorio José Luis Sánchez Bribiesca, al que acudieron 
integrantes de la comunidad universitaria. “Soy un universitario de toda la vida y mi único compromiso es con 
la UNAM”, explicó ante poco más de 100 personas, entre las que estuvieron Mercedes de la Garza, 
investigadora emérita del Instituto de Investigaciones Filológicas; Ismael Herrera, investigador emérito del 
Instituto de Geofísica; Bertha Rodríguez, secretaria general del AAPAUNAM, así como consejeros 
universitarios académicos y alumnos. 
El Universal, (Natalia Gómez Quintero),  
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/09/30/ofrece-apoyo-los-jovenes 
 
Respaldan a Bolívar Zapata 
El Instituto de Biotecnología (IBt) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) entregó una carta 
a la Junta de Gobierno en apoyo a las aspiraciones de Francisco Gonzalo Bolívar Zapata, ex coordinador de 
Ciencia, Tecnología e Innovación de la Presidencia de la República, para ocupar la Rectoría de la máxima 
casa de estudios. “Se ha reincorporado a sus labores como investigador emérito del IBt y está dispuesto a 
participar como candidato en el proceso. Es un extraordinario y muy distinguido universitario, que ha 
demostrado gran compromiso y liderazgo, y por ello son muchas sus contribuciones a la UNAM”, señala el 
documento respaldado por más de 480 miembros de esa comunidad. Le piden que sea considerado como 
aspirante en el proceso y que lo inviten a presentar su plan de trabajo ante la instancia conformada por 15 
notables, responsable de la designación del rector para el periodo 2015-2019. “Estamos convencidos de que 
el doctor Bolívar tiene la experiencia, el conocimiento de la UNAM y una capacidad excepcional para 
consensar y sumar trabajo con diferentes actores, en diferentes espacios, momentos y para seguir trabajando 
por la UNAM y por México”, indican a la Junta de Gobierno. 
El Universal, (Natalia Gómez Quintero) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2015/09/30/respaldan-bolivar-zapata 
 
Equipo de la UNAM gana competencia internacional PetroBowl 2015 
Un equipo de seis estudiantes de la Facultad de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), ganó el primer lugar en el concurso anual de conocimientos "PetroBowl 2015", que abarca aspectos 
técnicos de la industria del gas y petróleo en el mundo. Esta fue la primera vez en que un equipo no 
estadunidense gana la competencia internacional, que se celebró lunes en Houston, Texas. El concurso, 
organizado cada año por la Sociedad de Ingenieros Petroleros (SPE), la mayor organización que congrega a 
ingenieros, científicos y otros profesionales de la industria del gas y petróleo en el mundo, enfrentó este año 
en sus diferentes eliminatorias a un total de 103 equipos de 28 países. El equipo de la UNAM superó la tarde 
de este lunes al de la Universidad de Texas, en Austin, para obtener el primer lugar en la final del PetroBowl 
2015, efectuada en el marco de la Conferencia y Exposición Técnica Anual de la SPE en el Centro de 
Convenciones George R. Brown de Houston. 
La Crónica de Hoy, (Notimex) 
http://www.cronica.com.mx/notas/2015/922909.html 
 
Rectora comparte los logros del Claustro de Sor Juana 
Carmen Beatriz López-Portillo Romano, rectora de la Universidad del Claustro de Sor Juana (UCSJ), rindió 
ayer su informe de trabajo correspondiente al periodo 2012-2015. Entre los logros académicos que compartió 
destaca el reconocimiento que la Secretaría de Educación Pública (SEP) le otorgó a mediados de 2012 a esta 
casa de estudios como una institución particular de educación superior con “Calidad Asegurada”, lo que ubica 
a este centro educativo en un grupo selecto de 17 instituciones particulares de educación superior. En el 
ámbito cultural sobresale el extenso programa de actividades gratuitas en beneficio de los habitantes de la 
ciudad de México: conciertos, exposiciones, cursos de verano, ciclos de cine, entre otras. Además comentó 
que la institución recibió la visita de grandes personajes como los Premios Nobel de la Paz Jody Williams y 
Adolfo Pérez Esquivel, las escritoras Almudena Grandes, Jane Teller y Elena Poniatowska, así como del 
músico Horacio Franco y el Padre Alejandro Solalinde. 
El Universal, (Redacción) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/cultura/patrimonio/2015/09/30/rectora-comparte-los-logros-del-claustro-
de-sor-juana 
 
Solicitan al SNI proceso contra plagiarios de El Colef 
Personal académico de El Colegio de la Frontera Norte solicitó formalmente al Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (CONACyT) la intervención de la Junta de Honor del Sistema Nacional de Investigadores para 
revisar el caso de plagio académico en agravio de un ex alumno y que involucra a dos investigadores de esta 
institución educativa, uno de ellos miembro de las comisiones dictaminadoras del SNI. En una carta enviada la 
noche de este martes a Enrique Cabrero Mendoza, director general del CONACyT, 34 profesores de esta 
casa de estudios manifestaron su preocupación por las repercusiones que el plagio cometido por los 
profesores Cuauhtémoc Calderón Villarreal y Leticia Hernández Bielma podría generar en el prestigio de El 
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Colegio de la Frontera Norte (El Colef). Este hecho, expresaron, “se convierte en un asunto aún más delicado, 
cuando se considera que uno de estos investigadores involucrados no sólo es nivel 3 del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI), y miembro de la Comisión Dictaminadora del área V (Ciencias Sociales) del propio SNI, 
sino que también es coordinador de la Comisión Dictaminadora de nuestra institución.” 
El Universal, (Gerardo Martínez) 
http://www.eluniversal.com.mx/print/articulo/cultura/letras/2015/09/30/solicitan-al-sni-proceso-contra-plagiarios-
de-el-colef 
 
Helado de chapulín y alimentos de alacrán en el mercado por empresa incubada en la UNAM 
La marca nacional Bexoo, ofrece una experiencia gourmet de la cocina prehispánica mexicana, 
especializándose en la venta de insectos comestibles y productos derivados de éstos. Resultado del Sistema 
de Incubadoras de Empresas InnovaUNAM, suministran desde sal de gusano, escamol, chinicuil, gusano de 
maguey, chapulín hasta alacrán. Roberto Celis Montenegro, representante de Bexoo detalló que suministran -
además de los ya mencionados- el cocopache, es decir una chinche de planta y caracoles a granel. Además 
innova la cocina mexicana con la producción de salsas, pastas, mermeladas y helados. Los insectos 
comestibles contienen diversas propiedades nutricionales en comparación con la carne de vaca y el pescado. 
En México habitan 549 especies; por ello Bexoo busca recuperar y promover su consumo, además de 
impulsar una producción sustentable. 
La Jornada Morelos, p.16, (Agencia ID). 
 

Internacional: 
 
Encara Finlandia la necesidad de realizar cambios en su sistema educativo 
Considerada la primera potencia de la educación a escala global, donde el libro de papel está por desaparecer 
y la palabra corrupción ni siquiera aparece en los diarios, los ciudadanos de Finlandia tienen uno de los 
promedios de escolaridad más altos, 40 por ciento de ellos cursó estudios universitarios y 84 por ciento 
concluyó el bachillerato, muy lejos del segundo grado de secundaria que en promedio tienen los mexicanos. 
Para Lars Eltvik, director general de Servicios de Educación Global de la Universidad de Ciencias Aplicadas 
Haaga-Helia, la clave de su éxito educativo se fundamenta en la transparencia de sus recursos públicos, 
práctica que también es lejana en México, donde la corrupción ha permeado el sistema de enseñanza a través 
del ejercicio indebido de fondos, pagos improcedentes a comisionados sindicales, compensaciones 
discrecionales y venta de plazas, según reportes de la Auditoría Superior de la Federación. De contar con una 
historia de pobreza a causa de la carencia de recursos energéticos y naturales, con excepción de sus 
bosques, hoy día Finlandia es una de las economías más competitivas del mundo, debido a que la educación 
es el motor de su desarrollo económico y social. No todo es prosperidad. El reciente declive de los puntajes 
que alcanzan sus alumnos en el Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos (PISA, por sus siglas 
en inglés) –examen que aun así los coloca como los primeros del planeta– prendió las alarmas. Ahora se 
preparan para una nueva era de la enseñanza en la que todo debe ser aprendido digitalmente. En agosto de 
2016 se prevé la implementación gradual de un nuevo marco curricular que incentive la multidisciplinariedad y 
el trabajo en equipo. Petra Packalen, del Consejo Nacional de Educación de Finlandia, señala que la causa de 
esta reforma no sólo fue PISA, ya que nuestras propias pruebas nacionales nos revelaron que el rendimiento 
educativo no era lo que esperábamos. 
La Jornada, p.36, (Laura Poy Solano). 
 
 
 
 


